

EL PACIFICO



Semidi rio de intereses gener les

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 26 DE AGOSTO DE 1909

Nº 1678

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absoluta- mente independiente.

Se publica en la tarde de los *martes*, *miércoles* y *sábados*, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengau no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El *Pacifico* acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es proporcional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

Las barrabasadas del moribundo civifismo

Algunos miembros despechados de la gavilla liliputiense, del agonizante civilismo, han procurado impresionar al público con la lata aquella de la consabida excomuniación, que el señor Vicario de la Diócesis fulminó contra un periódico de caricatura, *El Rayo*, publicación semanal que ve la luz pública en la capital, y que como empresa comercial, independiente y de especulación, elige los monos ó caricatos que á bien tiene y que más agraden al público, que goza ó aparenta gozar. Se comprende que los especuladores, creyendo hacer más atrayente y llamativo su negocio, tuvieron la idea de apuntar sus dardos, eligiendo para uno de sus números algunos conceptos ofensivos á la alta dignidad del Ilustrísimo señor Obispo D. Juan G. Stork, dando motivo al Vicario para fulminar excomuniación contra el periódico *El Rayo*, contra sus redactores y editores, contra cuantos cooperen á su publicación y contra los que se atrevieren á leerle en adelante: son palabras textuales del Edicto de la Curia.

Empero, ¿de dónde coigen estos civilistas, de herrumbroso raseo, que el mencionado Edicto debe abrazar al gran Partido Jimenista? ¿Qué lógica emplean ustedes para juzgar así?

¿Habla el referido Edicto del Jimenismo? No, ni siquiera se nombra. Decís, y con razón, el finado don Florencio Castro, de grato recuerdo: "El mundo se pierde por falta de lógica".

Nosotros, buscando una guía que nos alumbré ilumine en nuestras probables conjeturas, deducimos: que las decepciones amargas, el decaimiento que proporcióna la idea de la inevitable y cercana derrota en los comicios, el fallecimiento, el agotamiento de energías del reducido grupillo rojo; esta situación adversa y desconsoladora para los deseos inocentes de su señor y amo Rafael Iglesias, desconfianza y tortura el magro de sus poquísimos partidarios: de allí las inverosímiles invenciones, de allí las inconsecuencias que suelea sacar, las que siempre se les extravían allá... por los cerros de Ubeda.

Aseveraciones de cosas falsas unas, é imposibles otras, para atribuirles á un partido que lleva por lema en todos sus actos la verdad y la honradez por bandera.

Enfermedad crónica y endémica en el civilismo es la mentira, el engaño, la calumnia, la injuria y todos los pecados capitales del Catecismo de Ripalda. Su fuerte es mentir y más mentir; pues, ¡no tuvieron hace pocos días la audacia y desfachatez de gritar en su prensa, que unas armas herrumbradas, que bien sabía el Jefe de su bando el lugar donde las había mandado depositar hará diez ú once años, poco más ó menos, cuando Iglesias fué el dictador de Costa Rica, que esas armas eran del Jimenismo? Habráse visto mentecatez igual?

¿Quién de vosotros, caros lectores, ignora que en ocasión del simulacro de guerra con nuestra vecina República, el ejército fué gran parte desarmado por orden superior en el litoral del Guanacaste y que los soldados regresaron de vacío, y sus armas quedaron para encajonarse en el Departamento? Con aviesas y preconcebidas intenciones, muchos cajones de armas y municiones quedaron temperando por esos trigales. ¿Alguien lo ignora? Pues súpalo. El astuto caudillo de los rojos, sabía bien que los desechos de esas armas podían servirle aun á su desprestigiada causa y á su desenfundada ambición; así es que optó por el expediente de hacerlas aparecer, como recurso criminal del Jimenismo, como si ese gran partido hubiera pensado alguna vez excalar el Poder por medio de la violencia. Eso no es para pensarlo.

El gran Partido Republicano Jimenista, funda su indiscutible é inmediato triunfo en la moralidad de la causa que sustenta, en la honradez que caracteriza á todas sus partes componentes que es la inmensa mayoría de la Nación, en los loables fines que persigue, que son el afianzamiento de la autonomía y de los principios republicanos, la libertad, el orden, la economía y la paz.

Con tan sólidas bases, el país se levantará dirigido hábilmente por el experto piloto, Licenciado don Ricardo Jiménez O. Este hombre público de mérito indiscutible, sabrá imprimir á nuestra querida patria el impulso necesario que para su progreso necesita.

Felizmente el actual mandatario, Licdo. don Cleto González Víquez, hombre de honradez acrisolada, buen patriota, amoroso con su familia y con el pueblo, de previsión política sin segundo y adornado con las mayores virtudes cívicas, ve impasible, con esa imparcialidad que distingue al verdadero Juez, el legal movimiento político actual.

Su intachable honradez, es la mejor garantía para los partidos que se disputan el triunfo.

Así es que el gran Partido de don Ricardo, que es el aclamado en toda la República por abrumadora mayoría, tiene á esta hora asegurado el triunfo, pésele á quien le pesare.

Estos señores del civilismo han perdido la chaveta, pues, ¡no predicán y sostienen á unos cuatro bobalicones que tienen la mayoría? ¡Qué bello sueño y qué terrible el despertar!

Algunos maliciosos han dado en suponer, observando la coincidencia de la publicación del Edicto de la Curia, con ciertos dichos anticipados del amo del civilismo en que anunciaba á su rebano y aun aseguraba que del 15 del actual en adelante verían el desbande del Jimenismo, por cuya razón á los maliciosos les llegó un cierto tufido á la nariz, parecido al que expiden las peregrinas sorpresas con que Rafael Iglesias mantiene embaucados á sus ciegos.

Y como no todo ha de ser rigor, narremos lo que le aconteció á un patriarca civilista, á quien sus rojos copartidarios designan con el sugestivo nombre de Guzmán el Bueno; no porque aquel, haya tirado el puñal á sus enemigos, á los enemigos de su patria desde los muros de Tarifa para que degollaran su propio hijo, en señal de abnegación patriótica, sino porque á la verdad, en la presente campaña política, este santo varón, ha desembuchado colones por mayor y menor. El colmo de los colmos es, que á este buen señor, ha caído de loya en una apuesta, con un comerciante de esta plaza, jimenista, persona de doble vista, y que no se mame el dedo, Guzmán el Bueno, apostó que el difunto Iglesias sería el Presidente en el próximo período; y el comerciante apostó, que para el período dicho, sería Presidente don Ricardo Jiménez O.; más como el valor de la apuesta, se avvicina á la mitad del valor del primer premio de la lotería del Asilo Chapuz, algunos de sus amigos le preguntaron á El Bueno, ¿en qué descausaba su confianza, para una apuesta semejante? Yo sé lo que hago dijo: he visto á don Rafael Iglesias, hablando por teléfono con don Cleto, ellos están en una, ellos se entienden.

Aquellos amigotes civilistas divulgaron la especie en el acto, porque creyeron explotar aquel rico filón en favor de su bando rojo; mas, ¡qué desilusión! un chusco despreocupado dijo con tono socarrón: veo que Guzmán el Bueno, ha sido víctima del maldecido teléfono de ña Chepa la cocinera de Iglesias.

Es necesario resignarse, señores civilistas: la hora suprema se acerca. ¿No comprenden ustedes que á la hora de hora, ambos candidatos han sido analizados escrupulosamente? ¿Racionalmente podrían ponerse el uno frente al otro? ¿Qué aberración! Un gigante frente á un pigmeo. Un hombre cuyo talento, ilustración y de-

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos á New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles á 8: p. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes á las 9: 00 p. m.

Entre Limón y N-w Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los Sábados á las 10: 00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston.

Salen de Limón los domingos á medio día.

NOTA:—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile deben presentarse ante el Consal Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los señores Sasao y Pardo, Agentes, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

T. ASSMANN & CA IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Ferico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

EL PACIFICO POR PUNTARENAS

Seguimos en la simpática tarea de demostrar á nuestros ciudadanos, que no deben de ninguna manera, entregar sus votos al civilismo, porque es una causa política que entraña graves peligros para nuestros intereses futuros, y que está en abierta oposición con las ideas que, en materia de administración, de justicia y de libertad, sustentan los hombres de estos lugares.

Generalmente es en los Puertos donde se desarrollan con más espontaneidad los sentimientos políticos en armonía con el espíritu de la época; donde las preocupaciones sociales y religiosas son miradas con justiciero desdén; y donde se suspira con más efusión por el establecimiento de las prácticas republicanas, que contribuyen poderosamente á nivelar á los hombres, y á fraternizar los corazones. Es en los Puertos donde más esfuerzos se hacen para andar de prisa el camino de los dolorosos via-crucis, que conduce á la verdadera Democracia; es en ellos donde más fácilmente se entusiasman las almas con los prestigios de la Libertad y donde se ensanchan los anhelos por su triunfo definitivo.

Infinidad de preocupaciones, más ó menos razonables, informan, por lo general, el criterio humano; pero cualquiera que sean los sentimientos que dominan al hombre, hay siempre en él un vivo deseo de regular los actos sociales con leyes en conformidad con su estado progresivo, inspiradas de continuo en un espíritu de libertad que vigoriza los caracteres y dignifica las conciencias.

Pero aparte de esas circunstancias que, sin duda, elevan el nivel moral de las gentes, y las preparan ventajosamente para las luchas contra la oposición; hay, sobre todo para nosotros, infinidad de intereses materiales comprometidos seriamente con el resultado de esta elección.

Nadie tiene derecho á sospechar siquiera, que hayan desaparecido las causas que determinaron en el señor Iglesias, el deseo de acabar con nosotros, dando vida á otros lugares con los despojos de esta localidad; y es lógico deducir que, si desgraciadamente se presentan de nuevo las circunstancias políticas que engendraron los actos de aquella administración, se repetirían estos y seríamos destruidos por la zaña ó por la conveniencia del Mandatario. Y si la fatalidad nos condujera á los tristes extremos en que no queremos ni pensar,—¿qué responderían á su propia conciencia, los hijos de esta Provincia, que hubieran ayudado en una ú otra forma, á hacer pedazos tanta riqueza, y á destruir el resultado de los afanes individuales y de las vigiliadas del trabajo? Ya nos explicamos, la confusión de esos espíritus, y los horribles remordimientos que habrían de destro-

zar sus propios corazones.

No podemos admitir que se nos conteste con esas palabras que al respecto dedica en su programa el señor Iglesias, porque tiene Costa Rica harto motivo para dudar de sus promesas. Si se traen á la vista los manifiestos y mensajes con que el señor Iglesias deleitaba en tiempos pasados, los oídos de sus cortesanos, se puede fácilmente establecer la comparación entre las teorías que expresaba y las prácticas que establecía.

A la hora presente no cabe ya hacer reseñas dolorosas que aún lastiman el patriotismo, y vejan todavía la dignidad humana; pero cabe refrescar la memoria de los costarricenses para que recuerden con tristeza los días de inquietud que atravesó la Patria acorrajada, cuando todos sus derechos y sus libertades sufrieron dilatada proscripción.

Aun en los países de este continente, más trabajados por la tiranía y el fanatismo, se ha observado que en los puertos domina siempre un espíritu liberal, que mantiene viva la fe y estimulada la esperanza. Es ellos donde menos se ha transigido con la opresión, y donde se ha presentado toda la resistencia posible á los desmanes del Poder. Algunas veces han cedido á la fuerza; pero sus conciencias no se han encorbado: han doblado la cabeza, pero la rigidez de su carácter se ha mantenido; y, cuando las circunstancias lo han permitido, han levantado su voz: de sus pechos ha brotado el grito de protesta, y han corrido presurosos á rodear á los abandonados de la libertad. Quién sabe hasta dónde influya la vecindad con el mar para imprimir en su temperamento el espíritu que inflaman las teorías modernas, para abrir su corazón á todos los sentimientos nobles y desinteresados, y abrigar en su conciencia instintiva repugnancia á todo lo que se aparta de la Ley y del Derecho.

No sabemos si los ejemplos de Guayaquil, Valparaíso, Cartagena, etc., etc., sean bastantes para probar nuestro aserto, y si no lo fueran, recurriríamos á mil otros puertos que, llenos de virilidad, han mostrado al mundo su devoción á la Libertad.

Cuando aplicamos á nuestras ideas políticas la filosofía de la historia, reboza de placer nuestro corazón, porque ella nos enseña, con ejemplos vivos y recientes, que no son las opiniones de los puertos las que robustecen las tiranías; y deducimos lógicamente que Puntarenas presentará el 30 del corriente mes el hermoso espectáculo de sufragar de acuerdo en un todo con la Patria y la Libertad.

No nos preocupan los rumores circulantes de que con el oro civilista, se pervertirá la conciencia republicana, porque conocemos bastante á este noble pueblo y sabemos que no se domina su voluntad con el interés ni con la amenaza. Se domina con la convicción y con el bien y una vez que se decide va con el mismo entusiasmo á la victo-

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo
y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado.)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. EDLON

Ropa Hecha Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante sano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidades inmejorables corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.
Hágase un pedacito de ensayo para convencerse.

V. M. Ruilova

Agente y Comisionista
Manzanillo.-C. R.

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KNOHR HIJOS
Puntarenas, abril de 1909.



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderados empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

Azúcar

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & Co

FEDERICO APESIEGUI

Atención

Se vende un Grafófono, de la mejor marca, con elegante bocina de roble. Lo complementan CIEN preciosas selecciones en discos dobles, que tienen una pieza por cada lado, de la afamada fábrica Columbia Phonograph y Co, de New York. Garantizado y á toda prueba de solidez y sin ribal en el sonido, se da todo por el ínfimo precio de [C\$ 400.00] cuatrocientos colones.

Para cualquiera otros informes entenderse con

HIBINIO AGUILERA F.

ria que á la derrota. Lo que á este pueblo preocupa no es el interés del dinero, que tiene costumbre de ganarlo y de gastarlo; lo que piensa es en el porvenir de Puntarenas y el cariño á su puerto le hace recordar las ofensas recibidas y dirigir su pensamiento y su voluntad á más luminosos horizontes.

Protesta

Yo, Jesús Córdova Cantillano, hago constar que habiendo sido engañado para que diera mi firma por don Rafael Iglesias, al cual candidato nunca he pertenecido de corazón sino aparentemente, por amenazas que me hicieron algunos de los propagandistas de dicho partido; y siendo soldado del 56, no puedo afiliarme á otro partido sino al gran partido republicano, que proclama la candidatura de don Ricardo Jiménez.

Por Jesús Cordero Cantillano,
Martín Castillo.

Testigos: -Carlos Pineda T.,
Carlos Bejarano G.

INFORMACION

Súplica

Se encarece á los señores Domingo Brenes, Julio Vargas, Francisco Borbón, José Rodríguez, José Manuel Casares M., Miguel Contreras, Ismael Roldán, Felipe Rodríguez, Manuel Pérez, Tomás Céspedes, Carmen Quesada, Mauro Oviedo, Guadalupe Somarrivas y Agustín Batista Brenes, acercarse al Presidente de la Directiva Republicana don F. de P. Amador, con el objeto de recibir órdenes urgentes.

Sobornando

Un profundo desconocimiento de las condiciones de carácter y de hombría de bien que distingue al pueblo de este puerto, ha hecho pensar al partido deshauciado por la opinión, que puede con el oro corruptor obtener el favor popular. ¡Grave equivocación! El puntarenense, en lo general, tiene un desapego inoreible por el dinero: trabaja para obtenerlo y después que lo obtiene lo gasta, lo bota. No lo codicia, lo busca y por él da su sudor, pero es tanto su desprendimiento y su generosidad, que no sería nunca capaz de manchar su honor ni ofender su conciencia por unos colones más ó menos. A los que han emprendido tan innoble tarea de traficar con el honor ajeno, les aconsejaríamos desistir de sus propósitos, y á los hijos de este puerto les diríamos: Costa Rica confía en la palabra de ustedes.

Por lo que á nosotros toca, estamos tranquilos: jamás nos convenceremos de que esta tierra tan ardiente como noble, fuera cuna de un infame.

Junta auxiliar

En virtud de haber ofrecido el Gobierno colocar la fuerza necesaria para resguardar el orden y garantizar los grandes intereses extranjeros creados en Montezuma, la Junta Cantonal ha declarado que debe fugar la Junta auxiliar nombrada para la Mina y, en consecuencia, ha dejado sin efecto el acuerdo que revocaba dichos nombramientos.

Viaje

Nuestro particular amigo don Enrique Clare parte mañana con rumbo á Miramar, en donde permanecerá hasta el martes en la mañana en el desempeño de asuntos de importancia.

Desearnos al amigo Clare todo género de venturas por aquel simpático y progresista lugar.

Hojas sueltas

En estos días han circulado infinidad de hojas sueltas republicanas. Recomendamos la lectura de todas ellas á los copartidarios, pues son sumamente interesantes.

Anoche

Una de las reuniones más hermosas celebró anoche el Partido Republicano. El local del Club estaba completamente cuajado de entusiastas partidarios, lo mismo que toda la calle del frente. La muchedumbre compacta, aplaudió frenéticamente á los valientes oradores y prorrumpió en vivas estentóreos al gallardo candidato del Partido Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Esparta

Magnífica es la situación del Jimenismo en todo el cantón de Esparta. Nadie duda del éxito de la causa republicana allí, pues los mejores civilistas han acabado por confesar la fuerza pujante é incontrastable del Jimenismo.

Orador

Don Salustio Quirós salió en carrera de propaganda por La Barranca, El Tigre y demás lugares del distrito de Montes de Oro. Que nos traiga buenas impresiones de por allá y coseche muchos aplausos de aquellos honrados y esforzados labriegos.

A última hora

Telegram de Miramar

A «EL PACIFICO»

Agosto 26.—El civilismo ahora do recorre los campos y requieren sus filas, y con muestras de angustia suprema se esfuerza hasta conseguir la creación en Montezuma de una mesa auxiliar. El Ministro los apoyó decididamente lesionando la Ley de Elecciones, pues aquello no es caserlo sino una finca de propiedad particular, donde su jefe no permitió llegase nadie á trabajos políticos, pero donde sus empleados inmediatos trabajaban incesantemente por el civilismo. Jimenismo de aquí mira tales esfuerzos, carreritas y afanes de gata de parto, con la sonrisa del que sabe que todo esfuerzo por supremo y por incorrecto que sea, les dará como final resultado la derrota final.

A los porteños

Ustedes saben que «El Pacífico» siempre vela por los intereses del pueblo y hoy, como una prueba de ello, les avisamos que ayer al llegar al famoso *Gran Baratillo*, situado frente al Club Social y entre la Eureka y el correo, quedamos sorprendidos cuando su dueño don Fernando Asch nos mostró más de mil piezas de zarzas y gasas que acaba de traer del interior y cuyo valor generalmente es de 25 céntimos la vara, asegurándonos que durante todo el presente mes de agosto, pero solo durante este mes, las venderá á 15 céntimos la vara, para aliviar un tanto la crisis que estamos atravesando.

Creemos que también los comerciantes del Guanacaste pueden aprovechar esta ganga excepcional.

Aviso

Don Antonio Gámez Normán, vende dulce muy barato.

Inmundo tráfico

Se nos informa que en el solar de una casa central de un civilista, hay aquí establecida una agencia—similar á las de enganche—en la cual se ofrece la compra de la conciencia de los Republicanos que los im-púdicos civilistas creen maleables; que tres ó cuatro agentes deprava-

dos del civilismo andan por las calles ocupados en la misma abominable tarea; y que en una información que se sigue para la averiguación de ese mismo escandaloso tráfico, saldrán con la cara sucia tres ó cuatro mequetrefes que se quieren dar aires de personas y de sagaces políticos.

Desgraciados ellos, que tan poca estima tienen de sí mismos y de la conciencia y carácter de los demás ciudadanos, á quienes—como el ladrón—juzgan á los demás, de su mis-

ma condición

Recátense un poco traficantes incuos de conciencias, no traten más de rebajar al pueblo á la triste condición de ustedes, y sepan que ese negro y feo delito de soborno está penado por la ley de elecciones con un año de presidio en San Lucas, incommutable y sin atenuación.

Tengan vergüenza, y ya que ustedes carecen de dignidad y de pudor y de toda noción moral, no constituyan al honrado pueblo de esta provincia.

MAN CHON SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes bellas

Por Vapores "Newport," "Astec," y "Perú," que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

Júnio, de 1909.

Fibrocimiento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del **FIBROCEMENTO** para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de **Ramón Araya y Cia.**, á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

BREVAS

"LA CAVALIER" Y "LA CORONA"

Avisamos á nuestros clientes de Puntarenas que pronto tendremos allí de estas dos clases de breva tan conocida y acreditada por su buena calidad.

Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINWORTH Y HNO.

San José y Limón

DR. JULIO AGUILAR

MÉDICO Y CIRUJANO

Residencia y Despacho en la Botica de R. G. Veranes
Horas de consulta de las 7 a. 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Consultas gratis á los pobres

HORAS { de 7 á 11 a. m.
y de 1 á 5 p. m.

Repastos frescos y abundantes

En la hacienda *La Lombardia* se alquilan potreros de pará y gu na hasta para cuatrocientos novillos, garantizando pastos verdes hasta en los meses de Abril y Mayo.

Enténderse en Las Cajas con Juan Lippi y en este puerto con

JUAN FAIT

Puntarenas, 15 de julio de 1909

Viene de la 1ª plana)
 más dotes intelectuales y morales que le adornan hacen de don Ricardo Jiménez un Presidente ideal; mientras que la rancia figura de Rafael Iglesias, con su nuevo programa que ha dado al público, siempre será el hombre funesto, porque su palabra no merece fe.

No, señores rojos: su candidato Iglesias en sus dos períodos de Gobierno, se exhibió como un manderán vulgar, y había razón porque sin la preparación indispensable, sin la instrucción general necesaria, sin nociones siquiera en todos los ramos complejos de la ciencia de gobierno para la buena y acertada administración de un país, su Gobierno tuvo que ser un desastre. En aquel largo y luctuoso período, imperó la ineptia, la violencia, la venganza, el odio y hasta el desparpajo de la Hacienda Pública; se regó sangre inocente de costarricenses, se derramaron muchas lágrimas, se azotó, se encalabozó y muchos hijos predilectos de esta tierra querida, fueron obligados a exhalar su postrer aliento en climas mortíferos, y otros hallaron por tumba el fondo del Océano.

Parece increíble la tiranía e irreligiosidad que imperó durante aquel lapso de perenne zozobra y horripilante terror. Idea criminal bultó en aquel cerebro descreído para escalar el Poder Supremo "La Unión Católica era un partido grande, respetable y bien organizado. Casi todos los sacerdotes católicos eran firmes partidarios de la causa. La Unión Católica triunfó legalmente en la elección; pero la ambición de mando de Rafael Iglesias, auxiliado por su suegro, arrebató el triunfo al Partido Católico. Muchos sacerdotes, Ministros del Altar,—y algunos de ellos viven aun— fueron reducidos a prisión y algunos deaterrados a climas malsanos. No cometieron esos sacerdotes otro delito que el ser partidarios de su santa causa.

Para vindicar su conducta de entonces, el tirano y sacrilego mandatario Iglesias, manifestó en documentos públicos que trataba de exterminar, con su obra nefanda y criminal, ese monstruo de La Unión Católica. ¡Y miradle hoy con el disfraz de beatísimo!

Así son todas las cosas de Rafael Iglesias el farsante.

¿Es éste el hombre que el ciroullito civil propone sin escrúpulos? ¿Es ese hombre microscópico el que oponen al egregio ciudadano don Ricardo Jiménez? No, no creemos que la obsesión sea tal, que haya arrancado de cuajo, señores civilistas, la innata idea de lo justo y de lo injusto, de lo bueno y de lo malo: el amor natural a nuestra madre Patria y el fiel cumplimiento de los deberes del buen ciudadano.

Si sigues al tirano, te advertimos que aquí y en toda la República perderás la elección; y os quedará el eterno remordimiento de haber atentado contra la madre Patria.

Si persistes en tan malsano intento, id preparandoos: pocos días os restan, señores civilistas. Preparaos para los lúgubres

funerales. Los momentos son preciosos. Como fieles que sois a vuestra desventurada causa, todos vosotros los de la cinta roja, en conmemoración, veneración y recuerdo del muy amado difunto, vestiréis en ese aciago trance riguroso luto; y como remembranza de vuestra indiscutible adhesión, llevaréis gorros y guantes colorados; y en su sarcófago tal vez se os ocurra colocarle una lápida, cuya leyenda diga en caracteres rojos:

Yace aquí el finado civilismo,
 Que aunque la brujuleó,
 Se fué al abismo.

CLARITO

Puntarenas, agosto 23 de 1909.

Aviso

Que por escritura otorgada hoy ante el Notario don José León Quesada y Arana y por mútuo convenio, hemos disuelto la sociedad mercantil que giraba en esta plaza bajo la razón social «Juan Fait y Compañía», quedando el activo y pasivo social a cargo de don Juan Fait.

E. GARCÍA JUAN FAIT
 Puntarenas, 18 de agosto de 1909.

Aviso

Que don Emilio García Sánchez se ha retirado de la casa «Alberto Fait y Compañía», establecida en esta ciudad, y de la que fué empleado; y ahora el señor García trabaja por cuenta propia, habiéndosele cancelado el poder general que tuvo de la expresada casa.

JUAN FAIT

Apoderado general de «Alberto Fait & Co.»

Casa de alquiler

En mi concepto de depositario judicial por ahora, de la casa esquinera situada frente al «Recreo» y que es la misma que se disputa Rafael Gutiérrez Urtecho y Pedro Vargas, aviso al público, que se alquilan todas las piezas que se encuentran desocupadas, á precios sumamente módicos. Advierto también que la casa toda será reparada hasta dejarla en buen estado de servicio, lo mismo que las cocinas, baño, excusado & c. Entenderse con el infrascrito en su oficina, ó con don Francisco Luis Enriquez en esta ciudad.

D Enriquez.

¡HACHEROS LABRADORES!

Se necesitan inmediatamente cincuenta buenos hacheros y labradores para un corte de maderas. Para informes dirigirse á

MAX. DIERMISSE

Puntarenas.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

- Quartos á la calle una sola persona, por día, \$ 8.50
- Quartos á la calle dos personas en él mismo cu. \$ 8.00
- Quartos interiores una sola persona por día, \$ 3.00
- Quartos interiores, dos personas en él, cu. \$ 2.50
- Desayuno, \$ 0.25
- Almuerzo ó Comida, \$ 1.25
- Cama, una noche, \$ 1.00
- Baño de asepección, gratis para los clientes—Hielo constantemente.

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
 FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades. Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenisaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajés y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de ferro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de LONDRES

A. ASCH & BROS
 EN SAN JOSÉ

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golte de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Agosto de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntnas.	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes 2	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.	Miér. 4	9 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	Viernes 13	5 a. m.	9 a. m.	12 a. m.	4 p. m.
Viernes 6	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 12	2 a. m.	6 a. m.	12 m.	6 p. m.	Id 27	4 a. m.	8 a. m.	11 a. m.	3 p. m.
Martes 10	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.	Jueves 19	8 a. m.	12 m.	6 p. m.	12 a. m.					
Sábado 14	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.	Jueves 26	1 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	5 p. m.					
Martes 17	7 a. m.	11 a. m.	6 p. m.	1 a. m.										
Viernes 20	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.										
Lunes 23	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 28	3 p. m.	7 a. m.	2 a. m.	9 p. m.										
Martes 31	9 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	12 a. m.										

OBSERVACIONES:

- 1ª—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2ª—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura
 - 3ª—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4ª—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5ª—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

ATENCIÓN:—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo.
 El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-p00.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros de 1ª á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 3 00
id .. 2ª	2 00
id .. 1ª á Manzanillo	2 00
id .. 2ª	1 00

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	Cl. 50
carga á Manzanillo	.0.40
garrafon lleno (15 litros á vacío á Bebedero y Jesús	.0.50
cada pié cúbico á mentura	.0.25
cuero, de res	.0.25

Lib. El Pacifico

LA EMPRESA